

RAÚL ORTIZ: TRAYECTORIA, LOGROS E IMPACTO SOCIAL DEL BOXEO TOLIMENSE EN EL ESCENARIO OLÍMPICO

RAÚL ORTIZ: TRAJECTORY, ACHIEVEMENTS, AND SOCIAL IMPACT OF TOLIMA'S BOXING ON THE OLYMPIC STAGE

Lic. Cristian Armando Alvarez Borja
caalvarezb@ut.edu.co
Dr. Hernán Gilberto Tovar Torres
hgtovar@ut.edu.co
Universidad del Tolima, Colombia

Resumen

Este artículo presentado para el Simposio de la Maestría de Cultura Física y Deporte de la Universidad del Tolima y hace parte de un trabajo de grado más extenso. Aquí se muestra la trayectoria de Raúl Ortiz, referente del boxeo tolimense y nacional, cuya labor como formador trasciende los límites del deporte competitivo. Licenciado de la Universidad del Tolima y especialista en valores, Ortiz ha consolidado un legado que combina la excelencia deportiva con la formación integral de sus atletas. Su aporte más emblemático fue guiar a Ingrit Valencia hacia la medalla de bronce en los XXXI Juegos Olímpicos de Río 2016, hecho que marcó un hito para Colombia. A través de la revisión de su recorrido profesional y de los testimonios de deportistas, se evidencia cómo su influencia no solo ha impulsado a campeones olímpicos y profesionales, sino que también ha transformado la vida de más de 2.000 jóvenes. Ortiz encarna un modelo de entrenador integral, en el que la disciplina, la perseverancia y la ética se convierten en herramientas de formación deportiva y social. La experiencia recogida demuestra que el boxeo, bajo su liderazgo, se configura como un espacio de desarrollo humano y de impacto social, fortaleciendo procesos mentales y mejorando la calidad de vida de quienes han pasado por su orientación.

Palabras clave: Boxeo, formación, alto rendimiento, impacto social.

Abstract

This article, presented at the Symposium of the Master's Program in Physical Culture and Sport at the University of Tolima, forms part of a broader graduate research project. It traces the career of Raúl Ortiz,

a leading figure in both Tolima and Colombian boxing, whose role as a trainer goes beyond the boundaries of competitive sport. A graduate of the University of Tolima and a specialist in values, Ortiz has built a legacy that merges athletic excellence with the holistic development of his athletes. His most emblematic contribution was guiding Ingrit Valencia to the bronze medal at the XXXI Olympic Games in Rio 2016, a milestone for Colombia. Through the review of his professional journey and the testimonies of athletes, it becomes evident that his influence has not only propelled Olympic and professional champions, but has also transformed the lives of more than 2,000 young people. Ortiz embodies the model of a comprehensive coach, in which discipline, perseverance, and ethics become essential tools for both athletic and social formation. The collected evidence shows that boxing, under his leadership, emerges as a space for human development and social impact, strengthening mental processes and improving the quality of life of those who have trained under his guidance.

Keywords: Boxing, training, high performance, social impact.

Introducción

Para alcanzar triunfos en el deporte, y en especial en el boxeo, no basta con el talento individual: se requieren valores, disciplina, conocimiento técnico y, sobre todo, la guía de un entrenador integral. En este sentido, la figura de **Raúl Ortiz** se erige como un referente indiscutible. Entrenador de la selección Tolima y de la Selección Colombia, se le atribuyen más de veinte medallas internacionales y múltiples participaciones en escenarios de élite como los Juegos Olímpicos, Mundiales, Panamericanos, Centroamericanos, suramericanos, Bolivarianos y campeonatos continentales. A nivel nacional, sus dirigidos han conseguido más de cien títulos, consolidando al Tolima como un bastión del boxeo colombiano.

Su papel ha sido decisivo en cuatro procesos olímpicos: Atenas 2004 con Óscar Escandón, Río 2016 con Ingrit Valencia, Tokio 2020 y París 2024, donde integró el cuerpo técnico de la Selección Colombia. Entre todos estos logros, resalta el acompañamiento a **Ingrit Valencia**, medallista de bronce en los Juegos Olímpicos de Río 2016, un hecho histórico que situó al Tolima en el podio mundial del boxeo.

La lista de atletas que ha formado es amplia: Ingrit Valencia, Óscar Escandón, Belmar Preciado, Jenifer Cáceres, Miguel Escandón, Valentina Rodríguez, María José Martínez, Asli Vásquez, Juan Devia y Sergio Devia, entre otros. Cada uno representa un eslabón del legado competitivo y humano de Ortiz. El palmarés de Valencia ilustra la magnitud de su trabajo: bronce olímpico en 2016, oro en los Juegos Panamericanos 2019, clasificación a Tokio 2020 y París 2024, plata mundial en Nueva Delhi 2021 y bronce en Turquía 2022.

El impacto de Ortiz trasciende lo deportivo. Según sus propias palabras, “el éxito consiste en sudar esas medallas tanto como sus atletas”, un principio que sintetiza su filosofía: no basta con entrenar, hay que respirar boxeo, soñar con boxeo y alimentar permanentemente esas aspiraciones. Esta visión ha marcado a más de **2.000 jóvenes**, quienes bajo su guía no solo se convirtieron en atletas destacados, sino también en profesionales, abogados, policías, biólogos, licenciados y ciudadanos ejemplares.

Otro logro significativo fue la preparación de Óscar Escandón, primer boxeador tolimense en clasificar a unos Juegos Olímpicos (Atenas 2004) tras dominar el continente en la categoría amateur. Años después, Escandón alcanzó dos títulos mundiales (2014 y 2016). Igualmente, sobresale Jenifer Cáceres, campeona suramericana, medallista bolivariana y multimedallista nacional con participación internacional.

Así, la historia de Raúl Ortiz refleja una combinación de resultados deportivos y transformación social. Sus esfuerzos han puesto al boxeo tolimense en los primeros lugares del ámbito nacional y en el radar de la élite internacional, demostrando que su influencia se extiende mucho más allá del cuadrilátero.

Metodología

Los hallazgos de esta investigación muestran con claridad el impacto que ha tenido Raúl Ortiz en la historia reciente del boxeo tolimense y colombiano. Más que una suma de medallas, su trayectoria es un relato de transformación personal y social.

Los testimonios recogidos confirman que Ortiz ha sido formador directo de más de 20 medallas internacionales, entre ellas la histórica medalla de bronce obtenida por Ingrid Valencia en los Juegos Olímpicos de Río 2016. Este hecho marcó un hito en el deporte nacional, pues fue la primera medalla olímpica femenina del boxeo colombiano. Ortiz ha participado en cuatro procesos olímpicos: Atenas 2004 (Óscar Escandón), Río 2016 (Ingrid Valencia), Tokio 2020 (Ingrid Valencia) y París 2024 (clasificación), integrando en tres de ellos el cuerpo técnico oficial de la Selección Colombia.

A nivel nacional, la cifra es aún más elocuente: más de 100 títulos en diferentes categorías (infantil, júnior, juvenil y élite) que han posicionado al Tolima como una potencia del boxeo en el país. Este logro no se explica solo desde la técnica deportiva, sino desde una pedagogía que combina exigencia, disciplina y valores humanos.

Los entrevistados destacan que el legado de Ortiz no se mide únicamente en medallas, sino en vidas transformadas. Más de 2.000 jóvenes han pasado por su orientación: muchos de ellos encontraron en el

boxeo un refugio frente a contextos adversos y, al mismo tiempo, un camino hacia la profesionalización, convirtiéndose en abogados, licenciados, policías, biólogos y líderes sociales.

El sello de Ortiz es formar campeones y ciudadanos al mismo tiempo. Como él mismo lo expresa: “*El éxito consiste en sudar las medallas tanto como los deportistas*”. Esta filosofía de acompañamiento, en la que el entrenador se entrega con la misma intensidad que sus atletas, fue señalada por los entrevistados como la clave que distingue su método.

Además de Ingrid Valencia y Óscar Escandón, otros nombres destacan en su legado competitivo: Belmar Preciado, Jenifer Cáceres, Miguel Escandón, Valentina Rodríguez (medallista de bronce en los Juegos Panamericanos Junior 2021), María José Martínez (bronce en Asunción 2022), Juan Devia (campeón en Juegos Nacionales 2023) y Sergio Devia (campeón en Juegos Nacionales Juveniles 2024) Asli Vásquez (campeona de la Copa América Juvenil 2025), cada uno de estos atletas da testimonio de un proceso que combina rendimiento deportivo con crecimiento humano.

En síntesis, los resultados evidencian que la labor de Ortiz ha tenido un doble alcance: por un lado, consolidar al Tolima en la élite del boxeo nacional e internacional; y por otro, impactar profundamente la vida de miles de jóvenes, para quienes el deporte se ha convertido en una oportunidad de superación y transformación social.

Resultados

Los hallazgos de esta investigación muestran que la labor de Raúl Ortiz va mucho más allá de la obtención de medallas: representa un modelo de formación integral en el que el boxeo se convierte en herramienta de transformación social. La evidencia recogida confirma que su influencia no se limita al alto rendimiento, sino que alcanza la esfera educativa, ética y comunitaria.

Desde la perspectiva del alto rendimiento, Ortiz se ubica entre los entrenadores más representativos del país, al haber participado en cuatro procesos olímpicos y al consolidar más de 20 medallas internacionales y 100 títulos nacionales. Estos resultados no son solo indicadores de éxito deportivo, sino también de continuidad y solidez metodológica, atributos que en la literatura especializada se asocian con procesos sostenibles en el tiempo.

Sin embargo, lo más relevante de su legado no son únicamente los podios alcanzados, sino la capacidad de impactar la vida de más de 2.000 jóvenes que pasaron por sus manos. Tal como lo relataron los entrevistados, muchos de ellos encontraron en el boxeo un refugio y, a la vez, un camino para forjar su identidad personal y profesional. Esta dimensión confirma que el deporte, cuando se guía bajo principios

de disciplina, respeto y perseverancia, puede ser un medio de movilidad social y de construcción de ciudadanía.

En este sentido, la formación en valores se revela como un sello de Ortiz. La disciplina, la honestidad, la perseverancia y la ética deportiva fueron mencionadas de manera reiterada como los pilares que sostienen su método. Esta combinación de exigencia técnica y humanismo ha permitido que el boxeo tolimense se mantenga en la élite nacional e internacional, y que los jóvenes encuentren en la práctica deportiva una alternativa frente a contextos de vulnerabilidad.

La figura de Ortiz, por tanto, trasciende la imagen tradicional del entrenador. Su papel se acerca al de un formador de vidas, capaz de acompañar procesos personales con la misma intensidad que un ciclo competitivo. Su propia frase —“el éxito consiste en sudar las medallas tanto como los deportistas”— sintetiza esa filosofía en la que entrenar significa compartir sueños, esfuerzos y resultados.

Conclusiones

1. Raúl Ortiz se consolida como referente del boxeo colombiano, no solo por los logros deportivos alcanzados, sino también por la continuidad de sus procesos y la calidad humana de su enseñanza.
2. El impacto de su labor trasciende el cuadrilátero: más de 2.000 jóvenes han transformado su vida gracias a la práctica del boxeo, encontrando en ella un camino hacia la formación académica, profesional y social.
3. Su metodología combina la excelencia deportiva con la formación en valores, lo que le ha permitido formar atletas de alto nivel y, al mismo tiempo, ciudadanos íntegros.
4. El boxeo bajo su guía se configura como un espacio de desarrollo humano y de impacto social, reafirmando que el deporte puede ser motor de cambio, resiliencia y construcción de futuro.
5. La experiencia de Ortiz ofrece un modelo pedagógico y social replicable, donde el éxito se entiende como un proceso compartido entre entrenador, atletas y comunidad.

Discusión y conclusiones

Los resultados de esta investigación sobre la trayectoria de Raúl Ortiz coinciden con lo planteado en la literatura que reconoce al entrenador deportivo como agente de transformación social, más allá de su rol técnico. Tal como señalan García y Ruiz (2013), el éxito de un entrenador no puede medirse únicamente por la obtención de medallas, sino por la capacidad de incidir en la formación integral de sus atletas. Esta idea encuentra eco en el modelo de Ortiz, quien concibe el boxeo como un proyecto de vida y no solo como una práctica competitiva.

De manera similar, investigaciones como la de Rojas Ferro (2025) sobre Ingrid Valencia resaltan que detrás de los grandes logros deportivos hay procesos pedagógicos y comunitarios sostenidos en el tiempo, donde la figura del entrenador adquiere un papel central. El hecho de que Ortiz haya guiado a Valencia hacia una medalla olímpica confirma que la excelencia deportiva es inseparable de la construcción de valores y de la resiliencia social que caracterizan al deporte en contextos como el tolimense.

Asimismo, estudios previos sobre el deporte como herramienta de inclusión social (La Opinión, 2014; Alerta Tolima, 2017) muestran cómo la práctica del boxeo en comunidades vulnerables se convierte en alternativa frente a problemáticas de marginalidad. En este sentido, la experiencia de Ortiz refuerza la evidencia de que el deporte, cuando se acompaña de procesos pedagógicos sólidos, puede transformar vidas y abrir caminos hacia la educación y la ciudadanía.

Comparado con otros referentes del entrenamiento deportivo en Colombia, el caso de Ortiz resalta por la continuidad de sus procesos: cuatro ciclos olímpicos en dos décadas y más de 2.000 jóvenes formados. Esta permanencia lo diferencia de experiencias aisladas y lo acerca a lo que la literatura denomina “procesos de largo plazo en el alto rendimiento”, indispensables para consolidar legados deportivos y sociales (Ruiz, 2014).

En conclusión, Raúl Ortiz, es un entrenador insignia del Tolima, ha sido fundamental para el desarrollo del boxeo en la región y en Colombia. Su trayectoria reúne más de 20 medallas internacionales, entre ellas la medalla de bronce olímpica de Ingrid Valencia en Río de Janeiro 2016, uno de los hitos más importantes de su carrera y un referente histórico para el boxeo colombiano. Estos logros evidencian no solo su calidad profesional, sino también su compromiso como ser humano.

Como formador, Ortiz no se limita al ámbito deportivo. Su influencia ha alcanzado a más de 2.000 jóvenes, quienes han encontrado en el boxeo un camino para alejarse de contextos adversos y para proyectarse como atletas, profesionales y ciudadanos. Esta contribución social demuestra el carácter integral de su labor: entrenar no es solo preparar físicamente, sino también orientar moralmente hacia una vida con valores.

Su modelo de trabajo se sintetiza en la combinación de compromiso, esfuerzo compartido y pasión por el deporte, elementos que constituyen la base de su éxito. De allí que Ortiz no sea únicamente un entrenador de campeones, sino también un constructor de proyectos de vida.

Deportistas como Ingrid Valencia, Óscar Escandón y Jenifer Cáceres, entre muchos otros, encarnan este legado. Sus trayectorias confirman que la disciplina, la formación en valores y la preparación rigurosa son

capaces de generar un impacto doble: en el alto rendimiento deportivo y en la transformación social de quienes practican boxeo bajo su guía.

Referencias

- Alerta Tolima. (2017, octubre 6). *Niños y niñas de barrios vulnerables ahora practican boxeo.* <https://www.alertatolima.com.co>
- El Rincón del Vinotinto. (2018, febrero 3). *El tolimense Raúl Ortiz, en el cuerpo técnico de la Selección Colombia de Boxeo masculino.* <https://www.elrincondelvinotinto.com>
- García, J., & Ruiz, T. (2013). *Se considera entrenador de éxito a aquel que entrena a deportistas que participan en competiciones nacionales o internacionales.* Revista de Ciencias del Deporte, 29(2), 45–57.
- La Opinión. (2014, junio 18). *“El boxeo es una obra social en el Tolima”:* Raúl Ernesto Ortiz. <https://www.laopinion.com.co>
- Rodríguez, M. A. (2016, julio 18). *Raúl Ortiz y un sueño por el que esperó toda su vida: Estar en unos Juegos Olímpicos.* El Rincón del Vinotinto. <https://www.elrincondelvinotinto.com>
- Rojas Ferro, F. (2025). *Ingrit Valencia, la pionera del boxeo femenino colombiano.* Comité Olímpico Colombiano.
- Ruiz, T. (2014). *¿El buen entrenador nace o lo hace el deportista? El camino hacia el alto nivel en triatlón.* Revista Internacional de Entrenamiento Deportivo, 12(1), 15–29.